
Ежегодное планирование федераль-
ного и региональных бюджетов сразу 
на три года должно как бы подчёр-
кивать, что страна развивается по за-
данному курсу, у нас всё стабильно и 
предсказуемо.

Но с каждым годом такой посыл 
выглядит всё менее убедительным, 
особенно, когда речь идёт о субъек-
тах федерации, где основа экономики 
– нефтегазовый сектор, напрямую за-
висящий от мировой конъюнктуры на 
энергоносители. Среди них – Ненецкий 
автономный округ. 

Задача – выжить!
Хотя, судя по трёхлетнему проекту 

окружного бюджета, о каком-то раз-
витии можно забыть. Речь идёт о вы-
живании.

Бюджет на ближайшие три года вер-
стается из следующих прогнозных по-
казателей: 2023 году ожидаются дохо-
ды в размере 21 млрд 795 млн рублей; 
2024 год – 20 млрд 785 млн рублей; 
2025 год – 18 млрд 495 млн рублей.

С учётом неизбежной инфляции и 
подорожания услуг и товаров, падения 
уровня жизни населения речь надо ве-
сти о стагнации окружной экономики 
и всей социальной сферы. Если кто-то 
думает иначе, то может ещё раз «про-
бежаться» по приведённым цифрам.

Дефицит окружного бюджета на 2023  
ожидается в размере 9,9%  от объёма до-
ходов. Округу вновь придётся залезать 
в коммерческие кредиты, на обслужи-
вание которых ежегодно уходят сотни 
миллионов бюджетных рублей (в 2023  
– 515 млн руб). Планируемое привлече-
ние новых кредитов в 2023 г. – 2,1 млрд 
руб, в 2024-2025 гг – по 2 млрд руб.

Верхний предел государственного 
долга по кредитам планируется в 2024 
году держать на уровне 2,8 млрд руб.; в 
2025 – 4,6; 2026 – 6,4 млрд руб.

«Жёсткая посадка»
Драматизм складывающейся непро-

стой ситуации усугубляется ещё и тем, 
что федеральный центр, который «пол-
ной ложкой» забирает из НАО налог на 

добычу полезных ископаемых (нефти 
и газа), собирается постепенно урезать 
безвозмездную помощь. 

По уточнённому плану на 2022 год 
безвозмездные поступления в окруж-
ную казну из Москвы составят 7 млрд 
614 млн рублей. Дальше «жёсткая по-
садка» - 2023 год из федерального бюд-
жета ожидается поддержка в размере 1 
млрд 862 млн рублей; 2024 – 1 млрд 848 
млн рублей; 2025 год – 655 млн руб.

Окружная администрация уже объ-
явила, что для проведения дноуглу-
бительных работ на Печоре требуется 
порядка 2 млрд рублей. У округа таких 
денег нет, а поможет ли Москва? Весь-
ма сомнительно, поскольку ей сейчас 
не до обмеления северных рек, есть 
заботы и поважнее. Поэтому следую-
щим летом жители округа могут вновь 
остаться без устойчивого сообщения с 
«большой землёй».

Затянуть пояса
Жителей НАО больше всего должно 

волновать финансирование социаль-

ных программ. Распределяться бюд-
жетные ассигнования на осуществле-
ние бюджетных инвестиций в форме 
капитальных вложений в объекты 
государственной собственности НАО 
будут в следующем размере: 2023 год 
– 2 млрд 278 млн рублей; 2024 год – 
1 млрд 895 млн рублей; 2025 год – 1 
млрд 459 млн рублей.

В ближайшие три года значительно 
сократятся расходы на госпрограмму 
по обеспечению доступным и ком-
фортным жильём и коммунальными 
услугами граждан, проживающих в 
НАО: 2023 год – 889 млн рублей; 2024 
– 679; 2025 – 545 млн рублей. 

Будут сокращены расходы на раз-
витие автотранспортной сети, мо-

дернизацию ЖКХ, на реализацию го-
спрограммы по обеспечению жителей 
округа питьевой водой.

Администрация НАО предлагает Со-
бранию депутатов НАО сократить ряд 
мер социальной поддержки. Среди них 
– компенсация абонентской платы за 
пользование квартирным телефоном 
лицам, проживающим в сельских на-
селённых пунктах (за исключением 
населённых пунктов, где отсутствует 
подвижная радиотелефонная связь); 
предоставление бесплатной подписки 
на газету «Няръяна вындер»; ежемесяч-
ная компенсационная выплата участни-
кам событий на космодроме Плесецк 
18.03.1980; ежемесячная компенсаци-
онная денежная выплата лицам, состо-
ящим на учёте в государственных меди-
цинских организациях округа, больным 
сахарным диабетом и онкологическими 
заболеваниями; дополнительное еже-
месячное материальное обеспечение за 
особые заслуги перед НАО.
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В ЗОНЕ ТУРБУЛЕНТНОСТИ

Ремонт здания амбулатории
в Нижней Пеше будет завершен

На заседании комиссии по 
социальной политике были за-
тронуты вопросы по ремонту 
зданий медучреждений.

Депутат окружного Собра-
ния, первый секретарь Ненец-
кого окружкома КПРФ Ми-
хаил Райн обратил внимание 
на два объекта здравоохране-
ния – амбулаторию в Нижней 
Пеши и здравпункт в Новом 
посёлке в Нарьян-Маре.

«Жители Нижней Пеши 
не раз обращались ко мне с 
просьбой о содействии в ре-
шении проблемы с ремонтом 
этого здания. После депу-
татских запросов решение 

Администраци-
ей округа было 
принято, и ряд 
работ выполнен 
в 2022 году. На 
комиссии задал 
вопрос по финансированию 
оставшегося объема работ 
на данном объекте.

Представители департа-
мента проинформировали, 
что расходы на завершение 
ремонта в бюджете пред-
усмотрены, - рассказал 
депутат. - Что касается 
здравпункта в Новом посел-
ке – после недавней встречи 
с жителями микрорайо-

на побывал в этом здании. 
Очевидно, что требуется 
ремонт. По моему предло-
жению в перечень рекомен-
даций депутатской комис-
сии включено предложение 
Администрации округа про-
работать вопрос по финан-
сированию ремонтных ра-
бот в здании здравпункта».

sdnao.ru

Разговоры о красивой
средней зарплате – обман! 

Работник любого бюджет-
ного учреждения нашего 
округа знает методику рас-
чёта средней зарплаты. Всё 
происходит, как в известном  
анекдоте: одним капуста, 
другим мясо, а в среднем 
все едят голубцы. 

Президент Путин неодно-
кратно заявлял о важности 
сокращения разрыва в до-
ходах населения страны. На 
экономическом форуме 2022 
года он сказал: «реальные 
доходы граждан должны 
вырасти на 2,5%». Так и 
хочется думать, что и наши 
«большие» начальники в 

своих кабинетах денно и 
нощно переживают о людях, 
населяющих территорию, 
вверенную им непонятно на 
каких основаниях. Жителей 
округа ведь к прямым выбо-
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Почему многие подрядчики не торо-
пятся выполнять свои обязательства?

 17 ноября 2022 г. состоялась 30-я сес-
сия Совета Заполярного района НАО. 
Первым вопросом сессии рассматрива-
лось внесение изменений в районный 
бюджет на 2022 г. и плановый период.

Как это назвать?
Очень много мероприятий перено-

сится с 2022 на следующий год. Конеч-
но, можно понять, когда при проведе-
нии аукционов на торги не вышел ни 
один участник, неподана ни одна заявка 
и перенос мероприятия на 2023 г. — это 
вынужденная мера. Вот только когда 
контракт заключён, согласован план-
график выполнения работ, но к работам 
подрядчик (проектировщик, исполни-
тель) не приступал, то, как это назвать?

На особом контроле
Отмечу одно жизненно важное меро-

приятие, по которому бюджетные сред-
ства перераспределены с 2022 на 2023 
год – это «Разработка проектной доку-
ментации на демонтаж мостового со-
оружения ТММ-60 и устройство нового 
моста в п. Красное».

С целью реализации этого мероприя-
тия Администрацией поселения заклю-
чён контракт от 22.11.21 с ООО «ГОСТ-
МОСТ», цена контракта 2,2 млн. руб., 
срок исполнения – не позднее 30.09.22.

Только в конце августа (спустя девять 
месяцев) уже в ходе исполнения кон-
тракта выявилась необходимость вне-
сения изменений в генеральный план 
поселения. Эту работу начали  в ок-
тябре 2022 администрация поселения 
и Департамент строительства, ЖКХ, 

энергетики и транспорта НАО. 
Завершение всех процедур по внесе-

нию изменений в генплан планируется 
в I кв. 2023 г. Администрацией поселка 
принято решение о заключении доп. со-
глашения от 29.08.22 к контракту, в ко-
тором сроки выполнения работ опреде-
лены — не позднее 30.09.23 г. Это ещё 
год на выполнение проектных работ! 
Плюс строительство!

Сколько времени простоит старый 
мост? Как жители посёлка Красное бу-
дут посещать кладбище, расположен-
ное на другом берегу протоки?

Хочется спросить руководство/быв-
шее руководство МО «Приморско-
Куйский сельсовет», почему не на-
чали бить тревогу при невыполнении 
первых мероприятий согласованного 
плана-графика работ! Почему не были 
направлены запросы в адрес проектной 
организации?

Уважаемые жители посёлка Красное, 
данное мероприятие – мы держим на 
особом контроле! Постараемся ход его 
реализации сделать максимально от-
крытым для общественности.

Алексей КАНЮКОВ,
депутат,  руководитель фракции 

КПРФ в Совете Заполярного района

Новые вызовы
Прогнозный план бюджетных 

поступлений в НАО с большой 
долей вероятности претерпит 
существенные изменения из-за 
сложной международной обста-
новки, которая вообще осталась 
где-то «за скобками».

В 2021 г. объём экспорта углево-
дородов из НАО на 2022 г. пред-
варительно оценивался в 736,7 
млн долл. США. Сейчас никто 
прогнозов давать не рискнёт. Но 
очевидно, что из-за международ-
ных санкций Россия уже следующем 
году потеряет традиционные рынки 
сбыта углеводородов в Западной Ев-
ропе. Также совершенно непонятно, 
какими будут на них мировые цены.

Такая неопределённость ничего 
хорошего не сулит жителям НАО, а 
окружная администрация столкнётся 
с новыми вызовами. И речь идёт не 
только о снижении налоговых посту-
плений в бюджет, непонятной станет 
и ситуация на рынке труда, посколь-
ку прогнозируемая стагнация эконо-

мики неизбежно приведёт к росту 
безработицы.

К новым вызовам округ оказался 
на сегодняшний день совершенно не-
подготовленным. Как тут не вспом-
нить экс-губернатора НАО Игоря 
Кошина, который в 2015 г. в связи с 
очередной турбулентностью на не-
фтегазовом рынке сказал, что «Моя 
задача – сделать регион экономиче-
ски устойчивым к изменениям на 
рынке углеводородов. Но любая ре-
форма – это выход из зоны комфорта. 

Особенно когда этот комфорт фор-
мировался в период высоких цен на 
нефть и округ жил с миллиардными 
остатками на счетах».

При Игоре Кошине из-за падения цен 
на нефть бюджет округа потерял почти 
5 млрд руб. – треть годового бюджета!

Чего-то подобного стоит ли ожи-
дать в ближайшее трёхлетие? Это, 
пожалуй, самый трудный вопрос, на 
который ни у кого нет ответа.

Сергей МОРОХИН
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Депутаты фракции КПРФ окруж-
ного Собрания Михаил Райн и 
Ольга Карпова приняли участие в 
комитете с участием заместителя 
губернатора Наталии Сидоровой, 
курирующей работу Департамен-
та образования, культуры и спорта 
НАО.

Часть вопросов депутаты напра-
вили заблаговременно, остальные 
задали Наталии Александровне на 
комитете в ходе обсуждения.

Предложение фракции КПРФ по 
приобретению уличной сцены для 
поселка Искателей в 2023 г. вклю-
чено в перечень поручений Адми-
нистрации НАО в постановлении 
по итогам работы комитета.

По просьбе спортивного сооб-
щества Михаил Райн задал вопрос 
по проблеме создания условий для 
тренировок после пожара в трена-
жерном зале на ул. Калмыкова.

Заместитель губернатора сооб-
щила, что по итогам обследования 
здание не подлежит восстановле-
нию, а строительство нового не 
планируется. Вопросы режима и 
условий тренировок в иных спор-
тивных помещениях Наталия Си-
дорова готова обсудить на встрече 
с тренерами и посетителями сек-
ции пауэрлифтинга.

Ольгу Карпову интересовала 
ситуация с затянувшимся ремон-
том нового физкультурно-оздо-
ровительного комплекса, а также 
планами ремонта школы-сада в 
Амдерме, строительство детского 
сада в Хорей-Вере и перспекти-
вами достройки «замороженного» 
объекта в Нарьян-Маре - детского 
сада по ул. Ленина.

Также Ольга Владимировна по-
лучила ответ на вопрос о приобре-
тении инструментов для оркестра 
Детской школы-искусств НАО. Со 
слов Натальи Сидоровой инстру-
менты планируется приобрести 
при финансовой поддержке одной 
из компаний-недропользователей.

Отдельно депутат Ольга Карпо-
ва обратила внимание на послед-
ние спорные кадровые решения 
— резонансные увольнения ряда 
руководителей учреждений в об-
разовании и культуры округа.

Информация депутатами КПРФ 
принята к сведению и будет учтена 
в дальнейшей работе, в том числе, 
при определении позиции фрак-
ции при голосовании по вопросам 
поддержки развития образования, 
культуры и спорта.

Пресс-служба
Ненецкого ОК КПРФ

Поручения 
от фракции КПРФ
заместителю 
губернатора 

2022 - год столетия образования СССР

Ненецкий округ в зоне турбулентности

Таблица из презентации к проекту бюджета,
с интернет-сайта Департамента финансов и экономики НАО

Завтра, завтра, не сегодня…



рам губернатора не подпускают.
Итак, средняя заработная плата в 

НАО на сегодняшний день состав-
ляет 97 тыс. руб. Кто из работников 
бюджетного сектора может под-
твердить данную информацию?  

Действительно работники здраво-
охранения и образования, работая на 
износ, получают и больше средней, 
но, какова цена этого заработка?

Фракция КПРФ в Собрании де-
путатов НАО постоянно будирует 
тему повышения заработной платы 
в бюджетных организациях округа. 
Тем не менее, вопрос с мёртвой 
точки так и не сдвигается. 

В 2016 г. создана межведом-
ственная рабочая группа по 
совершенствованию системы 
оплаты труда в государственных 
учреждениях НАО, но, несмотря 
на её наличие, данная проблема по-
прежнему остаётся актуальной. 

К сожалению, при рассмотре-
нии проекта окружного бюджета 
на 2023 год и плановый период мы 
не нашли суммы необходимой для 
обеспечения МРОТ. Федеральный 
МРОТ с 01.06.2022 составляет 15 
279 руб, депутаты Госдумы  при-
няли закон об установлении МРОТ 
с 01.01.2023 в размере 16 242 руб. 
Данным законом предусмотрен 
рост на 6,3%, но и по итогам 2022 г. 
в округе вопрос повышения МРОТ 

остался открытым. 
В округе созданы особые финан-

совые условия для «больших» чи-
новников. Например, есть поста-
новление администрации НАО № 
260-п от 11.08.2016. На нём, я ду-
маю, надо остановиться подробнее, 
ведь и самым «большим» чиновни-
кам в округе стоит задуматься о про-
пасти между нищающим населени-
ем и кругом особо приближённых к 
власти. Более того, этот «круг», как 
правило, состоит из родственников 
и «хороших знакомых», а не из про-
фессионалов, имеющих опыт рабо-

ты в производственном секторе, с 
багажом знаний и умений, профиль-
ным образованием.

Сразу отмечу, что нашей фрак-
цией были даны конкретные реко-
мендации по сокращению разрыва 
в доходах граждан, т.к. упомяну-
тый документ регламентирует всю 
структуру фонда оплаты труда в 
учреждениях Ненецкого округа.  

Так, например, в нём предусмо-
трены меры поощрения руководи-
телей организаций за счёт средств 
от деятельности, приносящей до-
ход. Можно эту ситуацию рассмо-
треть на примере бюджетной орга-

низации - ГБУЗ НАО "НОБ". 
Окружная больница оказывает 

платные услуги населению, такие 
как медицинский осмотр перед 
поступлением на работу, различ-
ные диагностические процедуры 
и многое другое. Руководитель 
в лице главного врача получает 
за счёт такой деятельности пре-
мию в размере 5 окладов, кроме 
годовой премии предусмотрены 
квартальные и прочие выплаты.

Тут возникает вполне закономер-
ный вопрос - кто «рисует» стати-
стику средней заработной платы 
в организации, да и в округе в це-
лом? И кто ей верит? 

Подводя итоги можно сделать 
вывод: нынешняя окружная власть 
не имеет ни малейшего желания 
наводить порядок в сфере регули-
рования и совершенствования си-
стемы оплаты труда. И зачем нам 
такая власть?

Ольга КАРПОВА, 
депутат Собрания депутатов НАО  
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В округе созданы особые 
финансовые условия для 
«больших» чиновников.

Разговоры о красивой
средней зарплате – обман!

«Коммунистическая партия Россий-
ской Федерации, являясь парламент-
ской оппозиционной партией, с са-
мого своего возрождения в 1993 году 
всегда выступала и выступает с четкой 
и понятной патриотической позицией 
как по вопросам, касающимся нашей 
страны в целом, ее социально-эконо-
мической политике, международному 
положению, так и по вопросам регио-
нальным и муниципальным, по их ре-
шению в интересах трудящихся и всех 
жителей России.

Программа КПРФ «20 шагов к до-
стойной жизни», другие программные 
заявления, предложения лидеров на-
шей партии неоднократно получали 
заслуженную положительную оценку 
и от главы государства, и от руководи-
телей Правительства. Но главной оцен-
кой нашей позиции, наших предложе-
ний и требований, наших программ 
всегда было и остается мнение избира-
телей, тех граждан нашей страны, ко-
торые отдают за КПРФ свои голоса на 
выборах в Госдуму, законодательные 
органы регионов и представительные 
органы местного самоуправления.

На выборах в Госдуму нынешнего 
восьмого созыва за партийный спи-
сок КПРФ в сентябре 2021 г. в Не-
нецком округе проголосовали 31,98% 
избирателей.

Но, практически сразу после за-
вершения избирательной кампании 
средства массовой информации НАО 
стали создавать вокруг Компартии и 
ее окружного отделения атмосферу 
информационной блокады, закрывая 
для коммунистов последовательно 
любые возможности высказывать 
свою точку зрения на происходящие 
в регионе процессы и явления по-
литического, социально-экономи-
ческого и даже обыденно-бытового 
характера. Ни телевидение и радио, 
ни печатные издания не публикуют 
в настоящее время материалы, где 
хоть как-то упоминались бы пред-
ставители КПРФ. По итогам сессий 
Собрания депутатов НАО, других 
представительных органов муници-
пальных образований региона, всегда 
озвучивается исключительно точка 
зрения исполнительной власти и пар-
тии «Единая Россия». Участие де-
путатов-коммунистов в обсуждении 
проблем округа и наши предложения 
в адрес Губернатора замалчиваются 
с таким подтекстом, будто мы явля-
емся не региональной частью обще-
российской парламентской партии, а 
группой сектантов, несущих чепуху 

и дурящих голову беззащитным в ин-
формационном плане избирателям.

Вопиющим случаем стал недавний 
факт отказа в публикации в окружной 
общественно-политической газете 
«Няръяна вындер» поздравления с 
очередной годовщиной со дня созда-
ния ВЛКСМ – организации, с которой 
связана молодость и начало жизнен-
ного пути многих наших земляков.

Безнаказанность за свои деяния 
породили двойные стандарты, адми-
нистративный нажим, запугивание 
людей, разделение жителей округа 
на своих и врагов стали нормой в 
деятельности руководства Админи-
страции Ненецкого АО Такие методы 
государственного управления в Не-
нецком АО полностью противоречат 
призывам Президента РФ Путина 
В.В. о необходимости консолидации 
общества в этот период.

В связи со сложившейся в информа-
ционной сфере Ненецкого автоном-
ного округа ситуацией в отношении 
информационной блокады коммуни-
стов, КОНФЕРЕНЦИЯ окружного 
отделения КПРФ обращается ко всем 
представителям исполнительной и 
законодательной власти региона, го-
сударственным средствам массовой 
информации с настоятельным требо-
ванием соблюдения ст. 13 Конститу-
ции Российской Федерации, устанав-
ливающей на территории Российской 
Федерации идеологическое и поли-
тическое многообразие, многопар-
тийность и равенство перед зако-
ном общественных объединений.

Мы призываем следовать Зако-
ну НАО от 22.12.2010 № 103-ОЗ «О 
гарантиях равенства политических 
партий, представленных в Собрании 
депутатов Ненецкого АО, при осве-
щении их деятельности в СМИ».

Делегаты Конференции уверены в 
том, что если отдельным политикам 
и руководителям в нашем Ненецком 
округе приходят в голову идеи «от-
мены» советского периода, всего 
того, что ассоциируется в сознании 
людей со словом «коммунистиче-
ский», то это не может и не должно 
становиться частью государствен-
ной политики и поддерживаться 
средствами массовой информации. 
Хотим предостеречь таких полити-
ков, администраторов и редакторов 
– «отменить» нас не удастся! На на-
шей стороне правда, справедливость 
и доверие людей, которые не подо-
рвать фиктивными рейтингами и ад-
министративным нажимом».

«ОТМЕНИТЬ»
НАС НЕ ПОЛУЧИТСЯ!

НА НАШЕЙ СТОРОНЕ ПРАВДА, СПРАВЕДЛИВОСТЬ И 
ДОВЕРИЕ ЛЮДЕЙ, КОТОРЫЕ НЕ ПОДОРВАТЬ ФИКТИВНЫМИ 
РЕЙТИНГАМИ И АДМИНИСТРАТИВНЫМ НАЖИМОМ.

Заявление 48-й отчетно–выборной Конференции
Ненецкого окружного отделения КПРФ от 12 ноября 2022 г. 

◄ Начало на 1 странице

Кто «рисует» статистику
средней заработной платы 
в организации, да и в округе в 
целом? И кто ей верит? 

Статистика:

средняя з/п 97 тысяч.

Реальность:

з/п 35 тысяч

Конституция СССР и союзных республик были самыми прогрессивными в мире.
Они ввели уникальные социальные гарантии, предоставили широкие демократические права
и свободы, гарантировали трудящимся участие в управлении государством.



Читая окружную газету «Няръ-
яна вындер» прошлых лет не-
вольно вспоминаю времена, 
когда газета писала о жизни и 
трудовых достижениях колхозов 
и совхозов.

Корреспонденты газеты ездили 
по всему округу и писали репорта-
жи о передовиках производства. На 
первых полосах были материалы 
о выдающихся людях, отдававшие 
все свои силы и знания на достиже-
ние высоких результатов, преумно-
жая достояние Советского Союза.

Наша страна считалась аграрной. 
Вся ее история, ее мощь ковались 
на селе. На развитие сельского хо-
зяйства работали целые отрасли в 
машиностроении, легкой и тяжелой 
промышленности. Люди Советского 
союза жили в достатке, всегда был 
хлеб на столе. И я, как маленькая 
песчинка, влилась в эту работу, что-
бы своим трудом и умением помо-
гать родной стране.

 КОЛХОЗ ИМ. XXII СЪЕЗДА 
КПСС

После окончания Ненецкого зо-
оветтехникума в 1970 я получила 
специальность зоотехника. Была 
направлена в маленькую северную 
деревню Коткино на должность зо-
отехника колхоза им. ХХII съезда 
КПСС, а после развала Советско-
го союза здесь организовали СПК 
р/к «Сула». Председателем колхоза 
тогда был Коткин Павел Гаврило-
вич – уроженец деревни Коткино, 
известный в округе человек, силь-
ный хозяйственник, коммунист, об-
ладающий государственным мыш-
лением, неравнодушный, честный, 
справедливый человек.

На тот момент удои на одну фу-
ражную корову в хозяйстве со-
ставляли 2500 кг, а среднегодовой 
вес теленка достигал 200 кг. Жи-
вотноводство было убыточным. 
В районах Крайнего Севера это 
считалось нормой, так как здесь 
девять месяцев зима, стойловое со-
держание. В связи с прибытием в 
колхоз специалиста провели собра-
ние колхозников и поставили чет-
кую задачу: поднять удои молока 
и производство мяса, основываясь 
на научных разработках Сельско-

хозяйственной опытной станции.

НАУЧНЫЙ ПОДХОД 
К ПРОИЗВОДСТВУ

В 1971 г. были организованы кур-
сы на базе Сельскохозяйственной 
опытной станции. Туда были при-
глашены все зоотехники из колхо-
зов и совхозов округа. Лекции нам 
читал директор, доктор сельскохо-
зяйственных наук Рочев Петр Ан-
дреевич. Были озвучены передовые 
научные методы ведения зоотехни-
ческой работы. Специфика Край-
него Севера оказывала влияние 
на развитие молочного, мясного 
животноводства в колхозах окру-
га. В то время в Опытно-производ-
ственном хозяйстве надой на одну 
корову составлял 4000 л молока. 
Специалистам было интересно уз-
нать, как в короткие сроки достичь 
таких хороших результатов. Петр 

Андреевич говорил, что в работе 
животноводства есть три главных 
момента: племенная работа, кор-
мовая база, условия содержания 
животных. В племенной работе нет 
мелочей – необходимо проводить 
выбраковку малопродуктивных 
животных, особое внимание уде-
лять семенному материалу, приоб-
ретению племенных коров и быков. 
Обязательный раздой первотелок 
по 5-6 раз в день, массаж, хорошее 
питание, создание племенного ядра 
высокоудойных коров. Все это тре-
бовало очень много труда.

Важным звеном в достижении 
цели является хорошая кормовая 
база. Должен соблюдаться баланс 
питания, в состав должны входить 

грубые корма (сено), сочные кор-
ма (силос), комбикорма. Сбалан-
сированные добавки, витамины, 
(хвойная мука, рыбий жир, многое 
другое). Нормы кормления должны 
соответствовать живому весу жи-
вотного, плановому надою молока 
и получения привесов.

Огромную роль играют условия 
содержания. Микроклимат поме-
щений, где содержатся животные, 
санитарное состояние, их своев-
ременная обработка. В колхоз до 
меня приехал с учебы механик 
Ардеев Федор Васильевич. Этот 
человек имел светлую голову и 
золотые руки. От природы был хо-
зяйственным, хорошо разбирался 
в любой технике.  Благодаря его 
умению и трудолюбию были про-
ведена электрификация деревни и 
фермы –  переход с ручного доения 
на механическую дойку. Также он 

обеспечил переход с ручной на ме-
ханизированную заготовку кормов. 
Сутками Федор Васильевич нахо-
дился на объекте до тех пор, пока 
не получал желаемый результат. 
Специалист-самородок высокого 
уровня. А самое главное, молодежь 
стала оставаться в колхозе.

(Продолжение следует)

Баракова Нина Григорьевна - 
зоотехник с 1970 по 1993 г, 

председатель колхоза с 1993 по 
1997 г, ветеран труда НАО, вете-
ран труда России, награжденная 

орденом Дружбы, почетной 
грамотой министерства 

сельского хозяйства.

ПРОЧИТАЛ, ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

Общественно-политическая газета «Товарищ», учредитель: Ненецкое окружное отделение Политической партии «Коммунистическая партия Российской федерации», адрес редакции и издателя: 166000, Ненецкий АО, г. Нарьян-Мар, ул. им. В.И. Ленина д. 38, пом. 114, тел/факс: 8 (81853) 4-33-89, e-mail: kprf-nao@mail.ru, главный 
редактор: Черняев Д. А., дата выхода в свет 28.11.2022 г., подписано в печать: 28.11.2022 г. по графику - 10:00 фактически - 10:00, отпечатано: АО «Северодвинская типография», адрес типографии: 164521, Архангельская обл., г. Северодвинск ул. Южная, д. 5, тираж: 7000 экз, заказ № 0414. Газета зарегистрирована в управлении 
Федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций по Архангельской области и Ненецкому автономному округу. Свидетельство о регистрации ПИ № ТУ 29-00285.
Позиция редакции не всегда совпадает с мнением авторов материалов. При использовании (перепечатке) материалов газеты «Товарищ» обязательна ссылка на источник. ГАЗЕТА РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ БЕСПЛАТНО

Общественно-политическая газета «Товарищ»№ 8 (102) ноябрь 2022 4

Руководитель советской закалки – это 
работа на результат, на улучшение жиз-
ни каждого человека, без модного сегод-
ня акцента на личной выгоде. Служение 
большому делу и привычка строго спра-
шивать прежде всего с себя, а уже потом 
- с подчиненных.

Эталоном такого человека для Нарьян-
Мара и всего округа является Александр 
Сергеевич Савальский. Благодаря упор-
ной работе Александра Савальского и 
труду всего коллектива Нарьян-Марско-
му СМУ создан задел для благоустрой-
ства и кирпично-панельного строитель-
ства окружной столицы.

Михаил Райн выполнил ответственное 
партийное поручение – вручил почётно-
му гражданину Нарьян-Мара, заслужен-
ному строителю РФ, кавалеру ордена 
«Знак Почёта», ветерану труда Алексан-
дру Сергеевичу Савальскому медаль ЦК 
КПРФ «В ознаменовании столетия об-
разования СССР».

Пресс-служба Ненецкого ОК КПРФ

Он строил Нарьян-МарАграрные свершения Советского НАО

Читай КПРФ НАО
в Интернете

KPRF-NAO.RU  
VK.COM/kprfnao

На фото: Баракова Н.Г. в годы работы в колхозе (седьмая слева) 


